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无需切片即可做活检，武汉高端医
疗装备的自主研发生产又有重大进
展。6月14日—16日，在“第二十一届
北京国际消化疾病论坛”和“第12届亚
洲炎症性肠病组织年会”两场国际学术
会议上，位于武汉光谷的高新技术企业
精微视达医疗科技有限公司（以下简称

“精微视达”）携共聚焦显微内镜这一最
新技术成果亮相，与国际专家分享传递
内镜诊疗新模式。

“共聚焦显微内镜是目前世界上最
尖端的内镜技术之一，分辨率可达微米
级别。”据中华医学会原消化病学分会
常委、华中科技大学同济医学院附属协
和医院侯晓华教授介绍，传统病理活检
需要通过切取、穿刺等方式获取人体组
织，而共聚焦显微内镜的探头可通过常
规内镜的钳道直达胃肠道的病灶，相当
于一台伸入人体内部的显微镜。内镜
医生通过比针还细的光纤探头，可以即
时看到组织“最本质”的形态，观察判断
可疑部位，完成无创活检。

但这项前沿诊断技术的技术壁垒
极高。全球范围内除一家欧美创新科
技公司掌握该技术外，精微视达是全球
唯一实现了该产品量产的企业，产品已
在武汉同济医院、协和医院与中南医
院，以及北京友谊医院、上海长海医院、
四川华西医院等全国140余家三甲医
院投入使用。

最令人惊讶的是，这家让尖端科研
成果成功实现产业化的公司，员工的平
均年龄还不到40岁。

理论成果“躺”了六年才有人
“接棒”

在开启产业化之前，共聚焦显微内
镜的理论成果在华中科技大学武汉光
电国家实验室（武汉光电国家研究中心
前身）“躺”了六年。

精微视达的科学顾问付玲教授和
刘谦教授团队是这项技术理论成果的
发明者。两人在华科大读研时，主攻方
向分别是生物医学光子学和生物医学
工程。早在2008年，他们就完成了共
聚焦显微内镜的理论探索，并做出实验
室样机。

做出实验室样机只是第一步，想要
形成产品并投入临床使用，必须找到靠
谱的产业团队进行技术转化。

但这个技术转化实在太难了，刘谦
找了国内多家医疗器械公司都做不
了。据精微视达技术总监马骁萧介绍，
共聚焦显微内镜所涉及的核心零部件
都极其微小，加工精度是微米级，属于
最顶尖的超精密加工级别。任何细微
的缺陷，都可能导致成像精度不能达到
预期。

另外，共聚焦显微内镜是一种拥有
超高分辨率显微成像系统的诊断仪器，
技术涵盖光学、人体工程学、现代电子、
数学、软件、算法等多个领域，要攻克高
分辨微型显微物镜、高性能扫描控制系
统、精密复杂的光路系统、抗串扰成像
算法等关键技术并制造核心部件，投入
产出比难以预料。

即便是全球光学领域的领军企业
奥林巴斯，在2003年就开始开发细胞
级显微内镜，也没有选择共聚焦这一技
术路径。欧美唯一一家掌握共聚焦显
微内镜技术的公司，因无法突破制造难
题，核心关键部件大量外包制造，产品
价格昂贵。

研究成果走不出实验室，就只能停

留在理论上。抱着找合伙人的心态，
2014年，刘谦经人推荐参加“联想之
星”科学家创业培训班，认识了毕业于
清华大学生物医学工程专业的冯宇。
彼时，28岁的冯宇正有辞职创业的打
算。求学阶段主攻光谱成像的他非常
看好付玲和刘谦的项目：“我来组团队
承接转化。”

冯宇看好这个项目的理由是他想
做“国产替代2.0”。“国产替代2.0”是基
于中国产业链的优势和中国优秀的技
术能力、产业集群和临床专家，做出中
国自己的高端诊疗装备。

共聚焦显微内镜就是冯宇眼中的
“国产替代2.0”。第一，这个技术很难且
很新，付玲和刘谦几乎是跟国外同步启
动的理论探索；第二，普通胃肠镜的早癌
检出率一般不超过30%，但共聚焦显微
内镜能看到细胞的结构，几乎与病理切
片相当，能将早癌检出率提高到95%。

团队太年轻，初创期融资屡
屡碰壁

2014年，冯宇在光谷成立精微视
达并担任首席执行官。

在付玲和刘谦拿到的国家“十二
五”科技支撑计划“先进医用内窥镜研
发”项目的支撑下，2015年，首台共聚
焦显微内镜系统样机研发成功，不久后
取得检验报告。

设备的成功开发只是万里长征第
一步。对于商业产品来说，10000次中
若有 1次不成功，就不是一个合格产
品。因此，科研成果转化的不确定性和
社会资本对风险的低容忍，是横亘在他
们面前的两道坎。

一个只有8个人的年轻初创团队，
很难被资本“看到”。即便“看到”了，也
会被质疑。精微视达运营总监谭梦旖
说，武汉拥有武大、华科大等多所国内一
流大学和科研机构，优秀项目很多，“我
们太年轻了，没人相信我们能做出来”。

也有眼光独到的投资人。2011年
成立于光谷的武汉致众科技有限公司，
是精微视达最早的投资方之一。这是
一家专注于医疗器械创新技术成果转
化的服务提供商。总经理曾建辉告诉
记者，选择精微视达，一方面是其项目
前景好；另一方面，通过与冯宇、刘谦和
付玲的交流，发现大家的目标一致，实
现路径达成一致。

再难也坚持“全链条”自主研发

高端医疗设备研发门槛高、投入
大、回报周期长，实现产业化需要持续
的资金投入。

2017年，精微视达牵头拿到“十三
五”国家重点研发计划项目，曾建辉为
他们引荐了国内一家知名风投机构。
结果现实浇了他们一盆凉水。“可以理
解。当时北上广有几家成熟企业都准
备尝试开发共聚焦显微内镜产品。我
们人少，平均年龄才30岁，说自己能做
出来，谁信呢？”谭梦旖说。

最难的时候，冯宇亲自做营销，做
一些能快速变现的产品卖，给大家发工
资。但再难团队都没有放弃从关键材
料、核心元器件到系统整机全部都得是
自主研发的初衷。因为只有突破制造
壁垒，才能把价格降下来。

“高端不等于贵。高端是技术门槛
高，临床应用价值大，国家获益多。如
果高端和贵画等号，那国产替代就没有
意义。”谭梦旖说。

6月7日，在精微视达位于武汉新
城的工厂，记者看到共聚焦显微内镜的
探头，外观上看它和一根针差不多细。
就在这么细的探头里，还含有微型显微
物镜、光纤束以及其他辅料。

据马骁萧介绍，最开始微型显微物
镜是在日本某知名光学企业代工，一个镜
头模组就要几万元。通过团队几年的技
术攻关，现在微型显微物镜已实现100%
国产化，成本不到原来的十分之一。

“这是一家非常有韧劲的公司。”6
月13日，武汉大学中南医院消化内科、
消化内镜中心主任赵秋告诉记者，第一
代共聚焦显微内镜的主机和探头生产
出来后，中南医院参与了研发和迭代。
2017年，冯宇带着第一代产品到中南
医院做测试，发现在公司看着很稳定的
图像，一到医院就不清晰了。

“因为内窥探头和主机接口的位置
非常小，只要有一点点偏差，都会影响
图像的质量。”马骁萧解释道，共聚焦显
微内镜的探头是三万根光纤束聚焦成
像，要做到即插即稳定，就要制造出三
维自动对焦耦合器。“三万根光纤比针
还细，所以耦合器也是微米级的。”

赵秋告诉记者，精微视达花了很长
时间解决这个问题，光是搬机器到医院
测试就有五六次。赵秋透露，精微视达
的第二代产品质量与进口产品不相上

下，甚至更好。相比常规内窥镜20倍
左右的放大倍率，共聚焦显微内镜实现
了1000倍放大。产品临床试验报告也
显示，精微视达的第二代产品与国外同
类产品诊断结果一致率达到100%。

产品实现量产，开始临床大
规模应用

2019年，精微视达获批国内首张
共聚焦显微内窥镜注册证。从2016年
就开始考察精微视达的博行资本，这次
没有犹豫果断注资，为公司之后的产业
化发展打下了坚实基础。

2021年底，由于突破了所有的基
础技术难点，精微视达的产品发生质
变，并实现量产。全新一代共聚焦显微
内镜一上市，就获得国内多家知名医院
专家的好评。业界认为，这标志着我国
内镜技术进入细胞级病理“可视化活
检”新阶段。

记者了解到，2017年到2024年之
间，精微视达获得130多项专利，获批7
张国家药监局颁发的医疗器械注册证，
是国内唯一获批胆道、泌尿、呼吸领域
超细探头式共聚焦显微内镜注册证的
企业，实现了从专注消化系统到呼吸系
统、泌尿系统等多个应用场景的突破。

“在精微视达之前，欧美企业在国内
推广了十年，一共只卖出30多台。”赵秋
告诉记者，进口的产品主机400万元一
台，探头10多万元一根，只能用20次。

而精微视达的产品不仅质量领先
进口，主机价格还便宜了近一半。医院
买设备后配件更换免费，极大地推动了
临床的大规模应用。现在公司已开始
布局海外，向国外输出中国产品和技术
标准。

“虽然我们实现了从技术到市场的
跨越，但现在还处于爬坡阶段。从产业
化到商业化，我们还有很长一段路要
走。”谭梦旖说，公司现在的市值估值在
10亿元左右，目标是2040年让企业达
到千亿级市值。“我们的投资人现在都
相信了，这么年轻的团队，一定会给行
业带来非常大的改变。”

记者王恺凝 通讯员陈义 张翼飞

坚持“全链条”自主研发 量产后大规模应用

国产高端内镜实现临床无创活检

中南医院消化内科、消化内镜中心主任赵秋（右一）指导基层医生操作共聚焦
显微内镜。

精微视达共聚焦显微内镜外观。


